



Mi Universidad

Línea de tiempo

Nombre del Alumno: Katherine Patricia Giron Lopez
Nombre del tema: Historia de la antropología medica
Parcial: I
Nombre de la Materia: Antropología medica
Nombre del profesor: Mayela Toledo Lopez
Nombre de la Licenciatura: Medicina humana
Semestre: I

Lugar y Fecha de elaboración: Tapachula, 07/09/23

Redfield hizo sus primeras investigaciones etnográficas en México, en las que describió las relaciones entre magia, religión y medicina en los pobladores nahuas de Tepoztlán, Morelos.

1920-1929

1922

La antropología se fundó con los trabajos pioneros de Manuel Gamio sobre el mejoramiento de vida de los pobladores del valle de Teotihuacán.

Primeros aportes de la antropología médica.

1930-1939

1932-1933

En Carapan, Michoacán, aparecieron los esfuerzos educativos vasconcelianos del Moises Saenz.

Creación en del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

1935

Alfredo Barrera Vásquez, Julio de la Fuente y Gonzalo Aguirre Beltrán serían los principales docentes de la novedosa orientación de los estudios médicos de pregrado con fuerte componente social.

1938

Nació con siete profesores y cinco alumnos la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH).

1940-1949 y 1950

Ricardo Pozas, Julio de la Fuente, Alejandro Marroquín y el mismo médico y antropólogo Gonzalo Aguirre Beltrán, cuyas figuras brillaron por ser quienes brindaron relevantes aportes teóricos y aplicativos en la antropología social en general.

Con la fundación del Instituto Nacional Indigenista (INI), esta institución se convertiría en una de las más importantes promotoras y receptoras de etnólogos y antropólogos sociales formados en la ENAH.

1948

1950-1959

Se hizo el curso: "Pionero de la enseñanza de la antropología médica en la carrera de Medicina del IPN, y de los epidemiólogos y salubristas egresados de la Escuela de Salud Pública en la Ciudad de México".

Creación de la especialidad de Antropología Social.

1954

1955

Se publicó el libro clásico de antropología: los programas de salud en la situación intercultural.

Surgió la conocida teoría del continuum folk-urbano y el desarrollo de comunidad, e influiría en la formación de los antropólogos sociales.

1960-1959 y 1960-1969

1963

Se publicó el libro proceso de aculturación en la estructura colonial.

Surgió la ENAH

1968



Se profundizó la teoría de los modelos médicos por E. Menéndez.

George Foster escribió con Bárbara G. Anderson, *Medical Anthropology*, obra que aún no ha sido editada en español.

E. Menéndez plasmó una obra importante: “Análisis de las condiciones sociales y económicas de la enfermedad en Yucatán”

Surgen los estudios de maestría y doctorado en antropología social con línea de investigación en antropología médica.

1970-1979

1973

1978

1980-1989

1981

1986

1990-1999

Se creó el Centro de Investigaciones Superiores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (CISINAH).

Se creó en la ENAH el posgrado en Antropología Social

Se publicó el libro *Antropología médica y sus desarrollos teóricos en México*.

E. Menéndez plasmó una obra importante: “Morir de alcohol. Saber y hegemonía médica”

Se ha realizado un diplomado anual de antropología médica con presencia de estudiantes de medicina, enfermería, odontología, antropología y otras carreras.

1997

Se creó la Dirección de Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultural²⁵ en la estructura de La Secretaría (o Ministerio) de Salud.

2001-2002

La Facultad de Medicina de la UNAM realizó un primer diplomado de salud intercultural en coordinación con la Universidad Autónoma Tomás Frías de la ciudad boliviana de Potosí.

E. Menéndez plasmó una obra importante: “La parte negada de la cultura. Relativismo, diferencias y racismo”

2002

Se promovió mediante una ONG denominada Yolpahtli la capacitación de funcionarios de la Secretaría de Salud en los estados del país con mayor población indígena.

2003-2004

Se ganó un espacio universitario: “posgrado de Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud de la UNAM”.

2010

Se transformó el Programa Universitario México, Nación multicultural, en el Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la interculturalidad.

2014